



サロンオールディーズ

脳機能データを集積

「まゆっこ」リハビリにも効果

菅澤清孝
会長

リハビリ型デバイスの開発支援を行つ
サロンオールディーズ（東京都中央区）は、
認知機能の低下が脳の活動につながつて、手
の動きによって把握できることに注目し、
脳の指示による手の動きをデータ化するシス
テムとして「まゆっこ」を開発。販売代理店
を募集する。菅澤清孝会長に話を聞いた。



▲座ったままで測定可能

高齢者マーケットへの
挑戦

——開発のきっかけを教えてください。
菅澤 高齢化に伴う認知症患者の増加は社会問題となっています。特に多いアルツハイマー型認知症による認知機能の低下を物理的にデータで判断するアイデアとして「まゆっこ」を開発しました。2013年から構想を開始し、16年から17年にかけてリハトレーナーの納品先に10台販売しました。

これは、東京都健康長寿医療センター（東京都板橋区）の「地域型認知症予防プログラム」の運動部分をデータ化するシステムです。介護現場で脳の動きをデータとして直接得るには困難です。そこで、利用者に「まゆっこ」と同じ動作をしてもらおうとしたところ、「まゆっこ」を持つてもらいたい、映像のキャラクターと一緒に位置情報をなどのセンサーが利用者の手の動きを測定し、コン

認知症の兆し早期把握 代理店での販売へ注力

菅澤 手が動くのは、対象物を目で見て、その情報が脳に入り、脳が何をどのようにするかを決め、手の動作に指令を送るからです。介護現場で脳の動きをデータとして直接得るには困難です。そこで、利用者に「まゆっこ」を持ってもらいたい、映像のキャラクターと一緒に位置情報をなどのセンサーが利用者の手の動きを測定し、コン

菅澤 手が動くのは、対象物を目で見て、その情報が脳に入り、脳が何をどのようにするかを決め、手の動作に指令を送るからです。次々に与えますので、目と脳で周囲の状況を確認しながら、指から情報を受け動作する仕組みになっています。

——測定だけでなく、ハビリにもなる。「まゆっこ」は椅子に座ったままゲーム感覚で楽しんでできる簡単な上肢運動です。この目・脳・腕・手の動きで、手筋を練習するのに役立つ一連の動作を物理的なデータとして取得するのです。

——開発のきっかけを教えてください。
菅澤 高齢化に伴う認知症患者の増加は社会問題となっています。特に多いアルツハイマー型認知症による認知機能の低下を物理的にデータで判断するアイデアとして「まゆっこ」を開発しました。2013年から構想を開始し、16年から17年にかけてリハトレーナーの納品先に10台販売しました。

菅澤 手が動くのは、対象物を目で見て、その情報が脳に入り、脳が何をどのようにするかを決め、手の動作に指令を送るからです。次々に与えますので、目と脳で周囲の状況を確認しながら、指から情報を受け動作する仕組みになっています。

——測定だけでなく、ハビリにもなる。「まゆっこ」は椅子に座ったままゲーム感覚で楽しんでできる簡単な上肢運動です。この目・脳・腕・手の動きで、手筋を練習するのに役立つ一連の動作を物理的なデータとして取得するのです。

ピューターの動作指示とセンサー情報との相互関係のデータベースをつくり、時系列でデータを比較します。手はミラー効果でキャラクターの動きに動機づけられて動きます。それは脳から指令が送られているからです。つまり、手の動きで脳を間接的にチェックできるのです。

——なぜ手の動きと脳の活動に着目したのでしょうか。
菅澤 手の動きを決めて、指示する脳の判断を映像と同時に動作をしますが、手に動作を指示する脳の判断を映像と同じ動作をする手の動きを測定する手で間接的に知ることになります。同時に目に入るキャラクターの動きを測定する手で直接的に知ることになります。同時にキャラクター映像が変

た場合に「リハトレーナー」の運動データがどのように変化したのかなど、合せて分析することができます。「まゆっこ」の菅澤ソフトはリハトレーナーと同じ使い方ができます。「まゆっこ」の菅澤の関連性をデータで認識することができます。「まゆっこ」のデータに変化が現れます。例えば「まゆっこ」のデータに変化が現れます。

——今後の展開は。
菅澤 本格販売に伴い、直接販売だけではなく、代理店販売を行い、まずは月10台の導入をめざします。

「まゆっこ」は計測用のトレーニングアプリのほかに数字選びや漢字、料理に関する問題などの脳トレーニングや金魚リエーションなども用意されています。データ化させたデータを分析することができ、専門職の経験値に頼ることなく、客観的に利用者の状況を把握することができます。

このようにアプリのバージョンアップとともに、機器メーカーとして「予防事業」に取り組んでいます。今後は口腔ケア商品の開発を進めています。

リハトレーナーによる主に下肢運動データと「まゆっこ」からの得られる上肢の脳活性データの関連性がさらに確認できます。